

CRANIO 2025 – Realignment with a Signaling Effect

CRANIO 2025 – Neuausrichtung mit Signalwirkung

Liebe Leserin, lieber Leser,

die aktuelle Ausgabe von „CRANIO – The Journal of Craniomandibular & Sleep Practice“ eröffnet dieser Tage im Editorial¹ mit einem Paukenschlag: „Es ist uns eine große Freude, die neue Partnerschaft zwischen CRANIO und der American Academy of Orofacial Pain (AAOP) bekannt zu geben!“ Und weiter: „Die älteste und am weitesten verbreitete Fachzeitschrift auf diesem Gebiet und die Akademie, die stets an vorderster Front die Förderung und Weiterentwicklung der Disziplin vorangetrieben hat, haben nun ihre Kräfte vereint – wie in jeder perfekten, lang erwarteten Partnerschaft.“ Ein Satz, der nicht weniger bedeutet als: Die Karten werden neu gemischt.

Denn wer die Szene kennt, weiß: Bis vor Kurzem galt das Journal of Orofacial Pain and Headache (JOPH), gegründet 1986 von AAOP und der Europäischen Akademie für Orofaziale Schmerzen und Dysfunktion (EAOPD), als das unumstößliche Flaggschiff im Bereich der orofazialen Schmerzforschung. JOPH stand für kompromisslose Wissenschaft, für evidenzbasierte Standards, für akademische Integrität – während CRANIO eher als alternatives, komplementär ausgerichtetes Fachjournal in Erscheinung trat.

Doch scheint sich das Blatt gewendet zu haben. Hinter den Kulissen dürften auch wirtschaftliche Überlegungen den Ausschlag gegeben haben: 2023 wurde das JOPH vom renommierten Quintessenz Verlag an den Open-Access-Anbieter MRE Press in Singapur verkauft. Für Leserinnen und Leser ein Vorteil – alle Ausgaben seit 1993 sind nun frei zugänglich. Für die Fachgesellschaften hingegen offenbar ein Vertrauensbruch. Die AAOP kündigte die Verbindung zum Journal, und auch die EAOPD ist auf der Suche nach einem neuen Publikationsorgan.

Gleichzeitig nutzt CRANIO die Stunde – mit kluger Strategie und prominenter Unterstützung. Anfang 2024 übernahm kein Geringerer als Prof. Daniele Manfredini (Italien) die Chefredaktion². Innerhalb eines Jahres hat er mit seinem internationalen Team das Journal grundlegend neu aufgestellt: Inhaltlich wurde das Spektrum erweitert und strukturiert – ganze 18 Sektionen decken nun das breite

Dear Reader,

A bombshell of a statement was dropped in the editorial of the current issue of *CRANIO – The Journal of Craniomandibular & Sleep Practice*¹: “It is with enormous pleasure that we announce the new partnership between *CRANIO* and the American Academy of Orofacial Pain (AAOP)! The oldest and most distributed journal in the field, and the Academy that has always been at the front line to promote and advance the discipline, have now united forces, like in all perfect, long-anticipated partnerships.” This can only mean one thing: the cards have been reshuffled.

Those familiar with the industry know that until recently, the *Journal of Orofacial Pain and Headache (JOPH)*, founded in 1986 by the AAOP and the European Academy of Orofacial Pain and Dysfunction (EAOPD), was considered the undisputed flagship of orofacial pain research. *JOPH* stood for uncompromising science, evidence-based standards, and academic integrity, while *CRANIO* appeared more as an alternative, complementary journal.

However, the tide seems to have turned. Behind the scenes, economic considerations may also have tipped the scales. In 2023, the prestigious Quintessence Publishing house sold *JOPH* to MRE Press, an open-access publisher in Singapore. For readers, this is an advantage because all issues since 1993 are now freely accessible. However, for the affected specialist societies, this is obviously a breach of trust. Therefore, the AAOP has terminated its relationship with the *Journal* and the EAOPD is looking for a new publishing partner.

At the same time, *CRANIO* seized the moment with a clever strategy and obtained high-profile support. None other than renowned Professor Daniele Manfredini (Italy) took over as Editor-in-Chief at the beginning of 2024.² Within a year, he and his international team have fundamentally reorganized the journal. Its content range has been expanded and restructured, and it now contains a total of 18 sections that cover the broad fields of TMD, bruxism, sleep medicine, and orofacial pain. Thanks to recruitment efforts, the Editorial Board is now comprised of top experts from all continents, with almost half of all board members coming from European universities. The

journal's thematic focus is also clear: evidence-based, clinically relevant, and internationally relevant.

The INFORM/IADR statement on the diagnosis and treatment of temporomandibular disorders,³ an amalgamation of four decades of research, academic debate, and clinical experience, published in *CRANIO* in early 2025, shows that these are not just empty words. You could say it is not just a description of current practice, but a manifesto for the future of the field!

It is also a lesson in the critical importance of publication policy. The *JOPH* case shows that financial or administrative decisions in the publishing industry can have a profound impact on scientific communities. It is also a wake-up call for the European community. Particularly in the dental-medical field, the research landscape is heavily dependent on US-dominated organizations such as MedLine, PubMed and NIH, almost all of which are funded by American taxpayers. What if the political winds shift in Washington?

In this sense, the reframing of *CRANIO* could be a stroke of luck – and perhaps the start of a European platform that combines scientific independence, quality excellence, and clinical relevance.

By the way, while we are talking about important developments, we can make an announcement of our own: If I have counted correctly, the journal you are holding in your hands is the 66th issue of *CMF*. This journal for our members has been published four times a year since 2009, thanks to your loyalty, your interest, and your subscription.

These are turbulent times. It's good to be able to count on a strong network – and smart decisions, big and small.

Matthias Lange




Matthias Lange
Dr med dent
Praxis für Zahnmedizin,
Berlin

Adresse/Address
Dr med dent Matthias Lange,
Lietzenburger Str. 51,
10789 Berlin, Germany,
Email: praxis@dr-m-lange.de

Feld von CMD, Bruxismus, Schlafmedizin und orofazialen Schmerzen ab. Für das Editorial Board konnten hochkarätige Fachleute von allen Kontinenten gewonnen werden, mit fast der Hälfte der Mitglieder aus europäischen Universitäten. Auch die thematische Ausrichtung ist klar: evidenzbasiert, kliniknah, international relevant.

Dass dies nicht nur leere Worte sind, zeigt sich an der Veröffentlichung der INFORM/IADR-Stellungnahme zur Diagnostik und Therapie von TMDs³. Dieses Papier – Destillat aus vier Jahrzehnten Forschung, akademischer Debatte und klinischer Erfahrung – erschien Anfang 2025 in *CRANIO*. Man könnte sagen: Es ist nicht nur ein Statement zur gegenwärtigen Praxis, sondern ein Manifest für die Zukunft des Fachs.

Und es ist ein Lehrstück darüber, wie entscheidend Publikationspolitik ist. Der Fall *JOPH* zeigt: Wenn finanzielle oder administrative Entscheidungen fallen, kann das tiefgreifende Auswirkungen auf wissenschaftliche Communities haben. Und es ist ein Weckruf für die europäische Community. Unsere Forschungslandschaft – gerade im medizinischen Bereich – ist in Abhängigkeit von US-amerikanisch dominierten Strukturen. Medline, PubMed, NIH – fast alles finanziert aus amerikanischen Steuergeldern. Was, wenn sich in Washington der politische Wind endgültig dreht?

In diesem Sinne könnte die Neuausrichtung von *CRANIO* ein Glücksfall sein – und vielleicht der Auftakt für eine europäisch geprägte Plattform, die wissenschaftliche Unabhängigkeit, exzellente Qualität und klinische Relevanz miteinander verbindet.

Ach ja: Während wir die großen Entwicklungen betrachten, lohnt sich auch der Blick vor die eigene Haustür. Mit dieser Ausgabe halten Sie – wenn ich richtig gezählt habe – bereits das 66. gedruckte Exemplar der *CMF* in den Händen. Seit 2009 erscheint unsere Mitgliederzeitschrift viermal im Jahr – getragen durch Ihre Treue, Ihr Interesse, Ihr Abo.

Es sind bewegte Zeiten. Gut, wenn man da auf ein starkes Netzwerk zählen kann. Und auf kluge Entscheidungen – im Großen wie im Kleinen.

References

1. Manfredini D, Mulet M, Durham PL, Bender SD. An orofacial pain partnership: Old actors, new goals. *CRANIO* 2025;43:1–3.
2. Manfredini D. The evolution of a field: A challenge and an opportunity. *CRANIO* 2024;42:251–252.
3. Manfredini D, Häggman-Henrikson B, Jaghsi AA, Baad-Hansen L, Beecroft E, Bijelic T, et al. Temporomandibular disorders: INFORM/IADR key points for good clinical practice based on standard of care. *CRANIO* 2025;43:1–5.